

VIDA DE LA UNIVERSIDAD

LUIS FABIO XAMMAR

Con la más honda emoción la Universidad Nacional rinde homenaje al gran poeta peruano Luis Fabio Xammar, una de las figuras más puras de la intelectualidad americana, muerto trágicamente en un accidente aéreo ocurrido en tierra colombiana.

Luis Fabio Xammar, en su calidad de director de Educación Artística y Extensión Cultural de su país, iba a México a presidir una embajada universitaria. Al pasar por Colombia se detuvo dos días con el fin principal de visitar la Universidad, donde contaba con el aprecio y la admiración de quienes le conocían.

La obra de Xammar es una de las más representativas de su patria. Toda ella trasciende a vitalidad humana, a alto sentido social, a espíritu creador. Sus libros fueron leídos por los poetas y escritores colombianos con honda admiración y profundo sentimiento. Este poema que se publica ahora como suplemento del número 8 de nuestra revista estaba destinado a ser incluido en la sección poética del número 9, ya que había sido enviado por el poeta con este destino. Cuando ocurrió su trágica y lamentada muerte, ya había sido impresa la primera parte de este número, y como homenaje al ilustre compañero de labores, lo incluimos como suplemento. Este poema fue el último escrito por Xammar y forma parte de un libro que llevaría el mismo nombre: *La alta niebla*.

La Universidad Nacional de Colombia desea así unirse al duelo de las letras americanas y enviar un mensaje de hondo sentimiento a los poetas y escritores de la nación peruana.

ALBERTO SAINT-MALO

Invitado por la Universidad Nacional, y de acuerdo con el plan de intercambio de profesores suscrito entre los rectores de las Universidades de Panamá y Colombia, ha visitado a Colombia y dictado un cursillo sobre técnica de hidráulica moderna el decano de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Interamericana, profesor Alberto Saint-Malo. Este curso ha sido dictado en doce conferencias en la Facultad de Matemáticas e Ingeniería de la Ciudad Universitaria de Bogotá, y ha asistido a él, además de los estudiantes y profesores, gran número de profesionales interesados en el importante plan del doctor Saint-Malo.

JULIEN MARTELLI

Igualmente ha sido invitado por la Universidad Nacional de Colombia el ilustre científico francés profesor Julien Martelli para dictar un cursillo de doce conferencias en la Facultad de Matemáticas e Ingeniería de Bogotá. Este notable físico es una de las figuras más representativas de la juventud francesa. Sus trabajos de

investigación han sido realizados en las Universidades de Estrasburgo y Pintiers y bajo la dirección del gran científico Joliot Curie. Las investigaciones del profesor Martelli han consistido principalmente en las propiedades magnéticas del hierro y sus alianciones, la fotometría ultravioleta y la radioactividad artificial. Su especialidad es el estudio de los neutrones térmicos. El profesor Martelli logró un verdadero éxito en sus conferencias.

CENTRO DE INVESTIGACIONES EN MEDICINA

Por acuerdo número 13 de febrero 24 de 1947 fue creado en la Facultad de Medicina el Instituto de Investigaciones Médico-Quirúrgicas. Este alto centro de investigaciones fue creado teniendo en cuenta la necesidad de estimular la investigación en la Facultad con el fin de colocarla en una mejor posición entre sus similares del mundo. Igualmente se tuvo en cuenta que resulta más económico el trabajo en conjunto de los departamentos afines, lo cual facilita la administración y el abastecimiento de equipos.

También se logra así la cooperación de los elementos más destacados de la Facultad en el estudio de los problemas tratados y un mejor control de los trabajos destinados a la publicidad. Todos estos aspectos dan por resultado un desarrollo mejor de la medicina en nuestro país.

Tras estos considerandos, el Consejo Directivo resolvió crear el Instituto de Investigaciones Médico-Quirúrgicas, al servicio de la ciencia, al cual concurrirán especialmente las cátedras del Departamento Biológico y dos clínicas. Este Instituto estará dirigido por un consejo integrado por los jefes de las cátedras mencionadas y por el Decano de la Facultad, quien orientará las investigaciones y trabajos que deban efectuarse.

El Instituto estará al servicio de las demás cátedras de la Facultad cuando éstas necesiten utilizar sus servicios para adelantar algún trabajo especial, y asimismo el Instituto podrá solicitar los servicios de las otras cátedras cuando lo crea necesario.

El Instituto tendrá personal científico y auxiliar propio que será nombrado por el Decano, ciñéndose a las normas comunes para nombramiento de personal docente. También se ha dispuesto que todo el personal de la Facultad puede adelantar estudios de tesis de grado, tesis para concursos, o cualquiera otra clase cuando estos estudios contribuyan al desarrollo de lo que esté adelantando el Instituto.

CENTRO DE INVESTIGACIONES EN ODONTOLOGIA

La Facultad de Odontología ha hecho otro tanto al crear, por su parte, un instituto similar a los anteriores y con tarea semejante, completando así los sistemas de trabajo que ya de por sí son admirables. Estos tres organismos capacitan, en tres ramas bien diferentes, a la Universidad para iniciar una grande etapa de investigación acomiendando de oficio el estudio de los grandes problemas, colaborando y estimulando los trabajos individuales.

FACULTAD DE CIENCIAS

El éxito esperado pero al propio tiempo sorpresivo que alcanzó la primera inscripción a la Facultad de Ciencias, demuestra a las claras un fenómeno que se pudo apreciar cuando se iniciaron los Cursos de Extensión Cultural. El deseo unánime en la colectividad colombiana de adquirir conocimientos de tipo universitario.

Es francamente amplio el sentido que la Universidad ha dado a la Facultad de Ciencias, y esto ha hecho que las personas interesadas acudan a ella con plena confianza, obedeciendo con fervor las inclinaciones naturales y aprovechando las facilidades de estudio. Todo el plan docente de esta Facultad y la amplitud de sus sistemas le garantizan no sólo la existencia sino una completa efectividad en la educación superior del pueblo. El doctor Carrizosa Valenzuela frente a ella y el competente equipo de especialistas que dictan las cátedras, corroboran esta certeza.

NUEVOS ALUMNOS

Otro aspecto universitario actual que debe destacarse es el del número exorbitante de alumnos que han ingresado este año a las aulas de las distintas Facultades. El problema se convierte en angustioso de año en año. El deseo íntimo y manifiesto de la Universidad es el de acoger en sus laboratorios, en sus campos de deporte, en sus aulas de clase, en sus centros de investigación a todos los jóvenes intelectual y moralmente capacitados para los estudios universitarios. Por desgracia este deseo no puede hacerse realidad dadas las condiciones materiales de los edificios, prácticamente incapaces. Las construcciones se adelantan tan rápidamente como es posible, pero tienen por fuerza un tiempo fijo de demora. Con todo, las cifras de aumento de estudiantes en el presente año ponen de manifiesto dos cosas: la primera la afluencia progresiva de estudiantes a la Universidad Nacional, signo de plena confianza en ella, prueba de que la labor anterior no ha sido nula, y también de los esfuerzos hechos por la misma Universidad para acondicionar aulas, laboratorios, edificios, etc., con el fin de que los estudiantes más brillantes entre todos los que se presentan a las pruebas de ingreso puedan entrar a tomar sus enseñanzas.

A primer año ingresaron 1.000 alumnos a las diferentes Facultades y como dato curioso puede anotarse el ingreso de 74 muchachas también a las diferentes Facultades e Institutos.